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有一个!歌剧梦"

让中国歌剧走上世界舞台，并成为传唱
不息的经典之作。去年，习近平总书记参加上
海代表全团审议，廖昌永向总书记说出了这
个“艺术家的中国梦”。
至今，廖昌永还记得当时的对话情形。他

在审议中说：“这会儿，我紧张又激动，我只会
唱歌，说话不习惯，这回，我努力说的比唱的
差得不太远吧。”他的坦白，引来一阵哄笑。

总书记笑问：你做上海音乐学院副院长，
很多年了吧？
廖昌永答：一年多。
这一年多，除了做副院长，他还看了《中

国好声音》《中国好歌曲》……“这些节目很
火，活跃了大众文化生活，也发现了一些草根
人才。但问题是，流行音乐太多，却没有中国
好民乐、好戏曲、好声乐，老百姓的营养好像
太单一。”
“!"#$年，上音将演出歌剧《一江春水向

东流》，今后还会演出歌剧《日出》和《家》。”廖
昌永向总书记说出了他心里的遗憾是：上海
已经成功演绎了很多经典，但缺乏名扬世界、
长期传承的原创歌剧作品，世界歌剧舞台上，
没有一部中文演唱的歌剧。他告诉总书记：
“我有一个梦想，在世界重要歌剧院，也有中
国创作、中国作品。”

当时，总书记回应说：文化软实力是一个
国家的强盛标志。有梦想好，凡事不想根本达
不到，想了，才有可能实现。

反复打磨做经典
过去一年，《一江春水向东流》一直出于

紧张打磨中。去年 %月，十二届全国人大二次
会议闭幕后，廖昌永赶回上海，《一江春水向
东流》的创作会议就启动了。七八月间拿出剧
本，九月排练，十一月在上海国际艺术节上首
演。去年年底，《一江春水向东流》开始了第二
轮打磨，今年春节期间剧本还在继续打磨当
中；昨天休息时间，廖昌永又跟导演、作曲、舞
美、编剧等主创人员继续商讨如何精益求精。
“说实话，去年十一月跟观众见面的《一

江春水向东流》还只能说是‘半成品’，很多舞
美技术还没有全部用上，特别是一些多媒体
技术。”廖昌永在电话中告诉记者，这出戏的
反复打磨是必须的。

明年，《一江春水向东流》要到南京参加歌
剧节演出，明年年底在全国范围内推广，同时请
海外歌剧院来观看演出，预备后年向海外推广。

值得一提的是，“周小燕老师作为《一江
春水向东流》的艺术总监，全程参与。”廖昌永
说，老师对艺术的严谨和严格，让后学们精益
求精，不敢有丝毫怠慢；更何况，在《一江春水
向东流》的创作过程中，上海市委宣传部给予

了高度重视，积极帮助扶持艺术家们打造“中
国经典”。

其实，上海重视文化艺术发展，不止是支
持一部《一江春水向东流》。#&多年前，上海就
买下了《平凡的世界》版权，去年上海文化发
展专项基金投入巨资拍摄电视剧，如今热播
之中好评如潮。
“激励艺术家，不止有终身成就奖、杰出

贡献奖，还有对青年文艺工作者的专项培训
计划，这些都让艺术工作者们备感鼓舞，心里
有股劲，想出精品，要出力作！”廖昌永说。

做有底线的好公民
在歌剧《一江春水向东流》中，主人公张

忠良正是由廖昌永扮演。“演这个角色，给了
我一种重要启示，生活中会有很多诱惑，一个
人要有底线，否则，就会变得不忠不善，没有好
下场。”廖昌永说，一个文艺工作者，因为有舞
台，社会知名度和影响力，要比一般人大，因
此，更要遵纪守法，谨言慎行，做一个好公民。

近年来，不少文艺工作者因为各种违法
乱纪行为，受到法律惩罚。“这也从反面起到
了警示作用，无论是谁，只要触犯了法律，就
会受到应有的惩罚，这是法治社会的必然要
求，无论那个人有多少‘粉丝’，有多大名声。”
廖昌永说，艺术家向世界传递的，始终都应该
是人类的“真、善、美”，始终都要摒弃“假、恶、
丑”，这也是一条底线。

特派记者 姚丽萍 马亚宁 钟喆
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!!!访全国人大代表"上海音乐学院副院长廖昌永

艺术家要能出经典更要做好人

文艺工作者该如
何践行社会主义核心
价值观？对专业，要精
益求精，创造精品和
经典；对生活，要慎独
修身，提升个人修养，
做遵纪守法的表率。
今天，十二届全国人
大三次会议休会，全
国人大代表、上海音
乐学院副院长廖昌永
一大早接受了记者的
电话采访。

核心价值观如何传递#

施大畏认为，改革 %&年，经历了从穷到
富的过程，中国现正在争取成为世界强国。在
这个时间节点上，我们到底需要什么？这是一
个值得思考的问题。“我觉得除了科技发展，
除了经济建设的成就，更重要的是文化。什么
是文化？文化归根到底是一个人肯定生命和
世界的态度，是一种价值观。”

施大畏说，随着社会的发展，文化的多
元，我们必须认识到，社会主义核心价值观
不可能简单地、指令式地传达给大众，而是
要通过优秀的文化创作和艺术实践来实现。
“这里面就存在一个文化判断的问题。”施大
畏举了一个例子，中华艺术宫开馆时搞了一
个展览，是针对动漫，尤其是外国动漫在全
国的盛行策划的一个上海电影制片厂美术
电影的回顾展。时任上海市委书记的俞正声
同志当时观看了这个回顾展，很感兴趣，但
他看完后提出的问题让施大畏陷入沉思：
“现在的孩子们能看懂吗？”施大畏明白这不
是一个简单的问题，而是“我们的文化判断
是什么？”

施大畏说，中华艺术宫两年迎来了 '&'

万的观众，但你给所有的观众提供什么，这始
终是一个值得思考的问题。“我们构建公共文
化体系，首先就是必须对公众负责，这就是传
播和引领的责任。我认为，必须落在小处，落
在实处。就是要把我们知道的故事，用最简
单、最朴素的方式传播。”

施大畏说，李克强总理在今年的政府工
作报告中讲到建设“书香社会”的问题，去年
#&月习近平总书记也谈到了艺术家以人民为

主体的创作导向、生活是艺术家创作的源泉
等。“这些与建立‘书香社会’是连在一起的，
是我们文化人的责任。在我而言，就是怎么让
中华艺术宫营造这种氛围，去传播和影响 '&'

万和第二个 '&'万乃至更多的观众。”
为协力创建“书香社会”，施大畏建议通

过文联等单位组织艺术家们开办文化讲习

所。他认为，建立“书香社会”形式可以很多，
关键的问题是艺术家有没有奉献精神，能不
能沉下去，有没有自己的研究成果能讲给别
人听。“书香社会”的建立不应是一句空话。

艺术家不能!任性"

就在今年两会召开期间，王学兵、聂远、

高峰等人又因为涉毒打人被警方带走，而这
在文艺圈里早已经不是个例。谈到当前文艺
圈中的一些不尽如人意之处，施大畏认为，
“一个艺术家，一个文艺工作者，你掌握了技
巧，有了能力，更不能‘任性’。”

施大畏说，艺术家有赤子之心，很正常，
往往会有点“任性”，尤其是成名之后，有了话
语权、有了影响力，容易自我膨胀。这时候更
需要回到最初，想想你是从什么地方来的，只
有不忘初心，才能够不断地创造出好的作品。
“没有感情，是出不了好作品的，感情有多大，
你的作品的内涵就有多大。”施大畏说，这些
年出的一些优秀作品，都是如此。“没有感情，
只有浮躁，不会出经典。”

沉下去才会有!高峰"

谈到习近平主席在全国文艺工作座谈会
上提到的当前文艺创作有“高原”而缺“高峰”
的现象，施大畏认为，随着经济发展社会进
步，全体人民的整体文化水准提高了，必然会
产生“高原”，但“高峰”并不是有了“高原”的
基础就必然会产生。“还是那句话，艺术家必
须摒弃浮躁，沉到最底下去，回归创作的原
点，才有可能一步步崛起为高峰。”

施大畏认为，这种创作的“沉下去”，不一
定非得到老少边穷的地方去，而是要深入生
活，深入群众。比如绘画除了技巧形式的呈
现，更应具有可以打动观众的情感，如果艺术
家能把美的故事通过作品告诉观众，将周边
的生活挖掘透，所构建的现代公共文化服务
体系就会非常完整。

特派记者 潘高峰 江跃中
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讲好中国故事 传递核心价值
!!!访全国政协委员"中华艺术宫馆长施大畏

! 廖昌永与代表探讨如何精益求精 特派记者 陈正宝 摄

为什么文艺圈给人
的感觉总是“贵圈好乱”？
为什么越来越多的艺人
在黄赌毒中沉沦？为什么
一些艺术家被金钱所诱
惑和奴役？为什么当前文
艺创作有“高原”缺“高
峰”？全国政协委员、中华
艺术宫馆长施大畏认为，
解决这些问题的根本不
仅是要提高艺术家自身
的修养，还要善于用好的
方式将社会主义核心价
值观传递给大众，提升全
社会的艺术品格和修养。
这是改革开放30年中国
经历了变富、变强以后回
到原点的思考。

! 施大畏谈如何讲好中国故事 特派记者 张龙 摄


